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“妈，等你回来。”
2月 1日，郑杰发了一条朋

友圈。
同一天，《李兰娟院士带队

出发驰援武汉》的新闻被无数人
转发。

抗疫之战打响以来，钟南山
院士、李兰娟院士等一批科研人
员备受社会关注。被网友称呼为

“李奶奶”的李兰娟，究竟是一
个怎样的人？带着疑问，我们专
访了李兰娟院士的儿子郑杰先
生，希望从他的视角里，阅读到
一些关于李院士的别样片段。

从视野里消失了整整
六天的母亲

“日历上，她自 1 月 17 日
后，就在我的视野里消失了整整
六天……深夜送她回去的路上，
她又冷又困，从 18日开始到 28
日，她没有一天不是2点之后睡
的。”郑杰在个人公号中写道。

尽管文字中透露出不舍，郑
杰谈及母亲此次出征却显得淡
定。“我们虽然担心，但更多的
是相信。”郑杰说，“她做事有一
股‘倔’劲。”为祖国奉献被李
兰娟这一代人视作本职。“这个
时候谁也拦不住她，而且祖国确
实需要她，所以我们只能在后面
默默地支持她。”郑杰说。

快节奏的生活，对李兰娟来
说可能是一种常态。

作为一个医疗工作者，李兰
娟每天 6时左右起床，8时开始
门诊。“她已经形成习惯了，晚
上睡得再晚，早上起床的时间都
是固定的。这点也是我佩服她的
地方。”

郑杰早年在互联网行业创
业。熬夜加班对他而言是家常便
饭，但在和母亲共事创立医院的
时候，他才真实感受到，医务人
员的工作强度有时候比 IT行业
要大得多。面对疫情或重难症患
者，三班倒的值班制度，医院开
诊后陆续到来的患者，这些都需
要医务人员不断根据情况去调配

自己的时间。
“包括节假日的安排，医院

的节假日安排也和一般的互联网
企业不太一样。”郑杰说，“他们
常常要处理一些即时突发的情
况。”

电视上，李兰娟的一口绍兴
普通话让人印象深刻。“后续希
望减少一些媒体的采访，她确实
是太累了。近期真正的工作在疫
情防控上，对此，她还想多花点
精力。另外，还有一些病毒相关
的疫苗和药物的研究工作。”郑
杰说，“作为儿子，我希望能够
在背后支持母亲，当然也希望她
不要太累。然而现在这个时候，
百姓很希望能够听到一些专家的
声音，希望对最新情况有一些准
确的理解。他们必须出来说话，
也希望媒体能准确地传达给百
姓。为此我们专门组织了一个小
班子通宵开发‘李兰娟院士留言
板’这么一个小工具。它能给武
汉前方的百姓和一线医护人员一
个传递心声的渠道。”

您在背后为母亲做了这么
多。那么，是否可以将你称为李
兰娟后援团团长？郑杰闻言哈哈
大笑。“她现在有好几个后援
团，包括她在浙大一院感染科以
及传染病国家重点实验室的团
队，我们树兰集团旗下的医院和
各个部门、几个公益基金会，和
一些兄弟公司的大数据团队等。
总之，有很多的后援团在支持李
院士为祖国效力。如果说我是总
团长，那可能还是不称职的，我
只能做到我力所能及的事。”

常不在家的她其实为
家里牺牲很多

“李兰娟不在家。”外婆音色
洪亮。

这样的片段常常浮现于郑杰
的童年记忆。诞生于双院士家
庭，郑杰没有得到父母太多的陪
伴。“我基本上是由外婆带大
的。”他说。郑杰的父亲郑树森
是肝胆外科、肝移植专家，同时

也是中国工程院院士、法国国家
医学科学院外籍院士。李兰娟与
郑树森这对院士伉俪，也被人传
为佳话。

李兰娟院士本人曾在媒体采
访透露，她一直珍藏着病人的感
谢信，还曾把这些与病人交流的
记录汇编成书。“是的，病人的
信有很多。团队一直都帮她保留
着。”郑杰肯定。

然而当谈及“母亲曾送给自
己什么珍贵的礼物”时，郑杰却
沉吟了许久才回答：“母亲给我
的礼物，我想了想。好像还真的
不多。”

说着他又有点笑了：“我觉
得很多时候，不是她对我说过什
么，或者做过什么。而是她和父
亲两个人的一些行为，无形中对
我传达和教育了什么。”

郑杰从小觉得母亲做每件事
都非常认真，“今日事今日毕”
也是她一直恪守的行为准则。

“她一直觉得小孩不仅要学习成
绩好，人品也要好。”郑杰说。
尽管他从小成绩优异，李兰娟对
郑杰要求依旧严格。“我小时候
最怕的是如果成绩不好了，学期
末的时候要怎么办？”郑杰说，

“平常从身心角度，她对我们是
很关爱的。”

李兰娟求学时期，大家主要
学习俄语。所以直到工作多年
后，才开始学习英语。“我印象
中母亲和父亲，听着磁带重新从
一个个单词开始学起的。”郑杰
说。此时李兰娟的医务工作已经
相当繁忙，除了临床工作还有大
量的研究。“我小时候的印象，
经常深夜的台灯下，看到他们一
边补学英语，一边看国外论
文。”郑杰说。

李兰娟的丈夫郑树森 40岁
左右那年去华西医科大学读博，
毕业后李兰娟又支持他前往香港
攻读博士后。“那段时间，母亲
一个人的工资要养活我们一家四
口。这应该是我还在念中学的阶
段。”郑杰回忆，“当时我爷爷在
老家生病了，我母亲也没有和我

父亲说，就自己带着我，抱着弟
弟去老家给爷爷挂吊针。一直到
治好，这件事她也没和父亲提。
小时候我们家里的经济条件也一
般，一直到我父亲那个时候从香
港回来，我们家才有了彩色电视
机。”

冷静是传染病学家基
本的自我要求

“她一辈子对职业的这种进
取心，让我很受鼓舞。”郑杰
说。不仅是丈夫不断求学的坚强
后盾，李兰娟自己在求学进取方
面也一直很努力，直到当上院士
也没有放弃。

“这是一种拼搏精神，我后
来才慢慢感受到。因为他们几乎
没有娱乐时间。我父亲当上院士
后，偶尔看看电视，也会被我母
亲督促去看论文。”郑杰说。

“就是这种可能稍稍有点过
的努力和严格。”郑杰说着笑了。

李兰娟求学期间曾经面临选
择。一个是做老师，一个是赤脚
医生。老师当时的工分回报比医
生还高，然而李兰娟还是选择了
做赤脚医生。“她觉得做医生还
是学到很多东西，而且服务父老
乡亲的意义也很大。”

因为工作认真，村里的家家户
户都认识李兰娟。“所以当时就有
句名言——进门狗不叫。就是说赤
脚医生和百姓已经熟到你进他家
门，他家的狗都认识你了。”

率先提出武汉“封城”，郑杰
认为李兰娟在重大的事件面前，一
直果敢冷静。

“作为传染病学专家，这其实
是一个基本的自我要求。因为专家
学者不做表态，更加没有人说了，
是吧？所以她和钟南山院士，作为
国家卫健委特别专家组的这次武汉
之行是非常关键的，他们去看了现
场，然后连夜回到北京汇报。”郑
杰说。

在抗击 SARS 时期，浙江省
2003 年 4 月出现第一例 SARS 患
者，除了快速对患者所在的小区进
行隔离处理外，李兰娟同时进行了
病毒的分离和研究。“两者几乎是
同时进行的。这使得浙江省中除了
3-4个患者，没有其他民众以及医
务人员被感染。”

因为对职业的坚持，即使在担
任政府领导岗位期间，李兰娟依旧
没有间断过临床门诊和医学科研。

“她一直都没有抛弃自己医生的身
份。”郑杰说。

摘自《新民晚报》

儿子眼里的李兰娟院士

新西兰著名旅游景点怀特岛在 2019年 12月 9日
发生火山喷发，当时岛上共有47人。目前，已造成8
人死亡、8人失踪、28人受伤。伤者中有两名中国公
民。旅游业是新西兰的支柱产业之一，也是收入最高
的行业之一，每年吸引了 380万国际游客，创收约
162亿新西兰元（约合749亿元人民币）。为迎合一些
国家的游客，新西兰提供了丰富的追求肾上腺素刺激
的项目，比如从雪山上的直升机滑雪到热气球，以及
穿过洞穴的黑水漂流，再比如蹦极、喷气艇等。

这场灾难引发了人们的疑问：专家最近提高了火
山喷发威胁级别，为什么营运商还允许游客进入?旅
游业高风险活动如何监管?

怀特岛是一处著名旅游景点，岛上的火山长期活
跃，经常喷发浓烟和气体，人们可以乘船或直升机游
览该火山岛。从2000年到现在，怀特岛发生了5次独
立喷发事件，这次喷发是第 6次，也是最大的一次。
怀特岛火山喷发灾难并不是新西兰的第一起大规模致
死游客事故。两年前，一个热气球夺去了 11人的生
命。2015年，一架直升机坠毁在风景优美的福克斯
冰川上，造成7人死亡。2010年，一架载有跳伞运动
员的飞机坠入检阅场，造成9人死亡。

新西兰旅游行业组织称营运商“在世界上最好的
监管框架内开展工作”，但无法完全消除风险。TIA
首席执行官克里斯·罗伯茨说，这次的悲剧不是旅游
营运商的问题，而是怀特岛等火山目的地所依赖的警
报系统需要审查。

怀特岛旅行社等旅游公司在出发前会向客户简要
介绍情况，并要求他们签署一份弃权声明：声明他们
了解风险，并提供安全帽和防毒面具等设备。然而，
一些受火山喷发影响的游客亲属对他们的亲人是否真
正意识到面临的潜在危险表示怀疑。根据新西兰的无
过错保险计划，无论是该国居民还是外国游客，在事
故中受伤后都可以获得赔偿，无需证明有人要为此事
承担责任。

旅游专家迈克尔·吕克教授表示，“经营者和旅
游委员会应该让游客了解这些风险是什么，而不是匆
忙签署弃权声明。只有这样，游客才能在知情的情况
下作出决定，决定自己是否愿意冒这个险”。

摘自《南方都市报》

火山岛致命之旅

如今，美国的“千禧一代”已逐步取代他们的父
辈“婴儿潮”一代，成为社会的中坚力量。代际更迭
之时，美国年轻人猛然发现，激励了数代人的“美国
梦”，似乎有些褪色了。

斯坦福大学经济学教授柴缇不久前组织了一项基
于大数据的“量化美国梦”研究。研究显示，上世纪
40年代前后出生的美国人中，92%的人收入都能超过
自己的父母，绝大多数人比父辈生活富足。但“80
后”及此后出生的美国人就尴尬了——收入能超过父
母的，只有约一半。其中，中等收入家庭的“80
后”收入较上一辈人下滑的趋势尤为明显。与此同
时，富裕阶层与中等收入阶层之间的财富差距，也从
1963年时的相差5倍，扩大到了2016年的12倍。

靠自己的双手努力奋斗，从一无所有到生活富
足，实现“逆袭式”阶层跨越，在现在的美国是越来
越难了。从这个意义上来说，普通人的“美国梦”确
实在渐渐褪色，变得越来越遥不可及。

什么是“美国梦”?从根本上说，它是一种想要
改变命运的强烈愿望，一种相信自己可以比父辈过得
更好的乐观主义精神。一批有远见的美国人，开始呼
吁美国按下“重启键”——放下包袱，重新出发，重
拾“美国梦”。 摘自《瞭望东方周刊》

美国人
反思“美国梦”

寻常男女第一次约会时，话题一般围绕着各自的
工作、爱好等展开。但在尼日利亚，情况却大相径
庭，在这里你会见到在其他国家难以想象的奇景：比
起喜欢去哪儿旅游，喜欢什么样的电影等有趣的话
题，你的DNA才是约会对象最关注的。

据美国有线电视新闻网报道，在得知约会对象携
带着会导致镰状细胞病的基因后，很多尼日利亚人就
不愿浪费时间继续交往了。

尼日利亚是全世界镰状细胞病终生患病率最高的
国家之一。世界卫生组织的一份研究报告显示，多达
24%的尼日利亚民众携带镰状细胞基因，每 1000个
新生儿就有约20个罹患镰状细胞病，每年约有15万
先天患有镰状细胞病的尼曰利亚婴儿出生。

镰状细胞病是世界上最常见的遗传性血液病，在
中东、意大利等地也有发现，但最流行的地域是撒哈
拉以南非洲。每年全球有超过 30万名带有镰状细胞
病的婴儿出生，其中75%位于撒哈拉以南非洲，而尼
日利亚又占据了其中的三分之二。

因为基因相容性问题，现年 28岁的奥贡努佩比
曾经历了几次痛苦的分手。“2014年时我有个男朋友
谈得很好，但那段关系还是令人扼腕地结束了，因为
我们都带有镰状细胞基因。”两人都不想让下一代患
上这种可怕的遗传性疾病。

镰状细胞病伴随着病人身体突然发作的剧烈疼
痛，此外，中风、瘫痪和腿部溃疡也是镰状细胞病常
见的并发症。如果不注意基因配型的话，就容易导致
该病患儿的出生。

镰状细胞病也叫 SS基因型病，是一种遗传性贫
血。在父母双方都携带镰状细胞基因的情况下（医学
上称为AS基因型），新生儿就会患上镰状细胞病。因
而，镰状细胞基因携带者最好与非携带者（AA基因
型）结合，才能最大限度地减小下一代患上这种疾病
的概率。

为了阻止双方均携带镰状细胞基因的男女结婚，
尼日利亚政府也进行了努力。去年5月，尼东南部阿
南布拉州议会通过法案，规定婚前必须进行基因型检
测。该法案规定在没有展示检测证书的情况下，任何
宗教团体或登记机构都不得认证一桩婚事。

尼日利亚的一些教堂也响应政府号召，要求夫妇
进行基因测试，并拒绝为双方都携带镰状细胞基因的
男女举行婚礼，以防这种疾病遗传到下一代。

摘自《文汇报》

尼日利亚人
相亲看“基因”

被不惜血本“挖角”

2019年 11月 22日，中国平
安发布公告称，联席 CEO之一
的李源祥因为个人工作安排原
因，将辞去公司执行董事、联席
首席执行官、常务副总经理及首
席保险业务执行官职务。与此同
时，李源祥的“下一站”揭开了
神秘面纱，另一家保险巨头——
友邦保险也发布公告称，董事会
宣布李源祥已获委任为候任集团
首席执行官兼总裁，并于 2020
年3月1日起生效。

让公众“震惊”的是，李源
祥除了得到近 5000 万的年薪，
还将从前公司得到近 2 亿元补
偿。他将获得因离开前任工作而
失效的未归属之长期奖励金及延
期付款所作出的补偿，该补偿的
总价值约为 2815.11万美元（授
予金额）（约为 1.98 亿元人民
币）。这部分金额将以受限制股

份单位及现金支付形式在六年内
归属。

“亚洲保险之父”的爱将

一些与李源祥有过接触的采
访对象在谈及对其的印象时，平
易近人、儒雅、谦恭、看着像

“70后”等词句“高频”出现，
这也与其对外展示的形象十分相
近。

在加入中国平安之前，李源
祥已有多年保险工作经验。1994
年，李源祥在新加坡加入了保诚
保 险 公 司 （以 下 简 称 “ 保
诚”），1995年便被保诚调去香
港的亚洲总部，负责推动中国代
理处的工作。李源祥是“亚洲
保险之父”梁家驹在保诚的爱
将，因此，2004年梁家驹进入
平安之后，李源祥也受其力邀
前往。

2018年9月份，李源祥因在
引领中国保险行业创新发展和国

家医疗体系改革等方面做出的贡
献，被授予 2018 年度中国政府

“友谊奖”。

16年平安“老兵”

2018年末，中国平安增设三
个联席 CEO岗位，李源祥便是其
中之一，主要分管个人客户综合金
融业务。当时，时任集团资深副董
事长孙建一在解读联席 CEO机制
时表示，在李源祥的带领下，平安
在保险产品、服务、渠道和管理领
域持续开拓创新，寿险、产险、养
老险、健康险等个人业务的发展均
领先于行业。

对此次李源祥跳槽至友邦保
险，中国平安方面肯定了其 16年
的工作成绩。2019年 11月 22日，
中国平安也宣布，将聘任陆敏接替
李源祥出任首席保险业务执行官，
分管公司的保险业务及个人综合金
融业务。

摘自《新京报》

被5000万年薪“挖角”的李源祥是谁？

相互欣赏

董卿 1991年考入浙江艺术
学院表演专业，毕业后被分在省
话剧团。恰巧这年浙江电视台招
聘主持人，董卿一考即中。1996
年，上海东方电视台向全国招
聘，董卿被录用。1999年，董
卿去了上海卫视台。2000 年，
董卿主持了一场“上海——悉尼
双向传送音乐会”，她风格大
气，英语熟稔，因此一举夺取
2001年中国播音主持界的最高
奖项——第五届中国广播电视节
目主持人“金话筒奖”。

2002 年，央视西部频道开
播，“金话筒”的一位评委希望
董卿加盟《魅力 12》。在央视，
倪萍是董卿最早接触的主持人之
一。董卿对倪萍一直是很敬佩
的。在一次节目中，董卿曾动情
地说：“倪萍老师眼睛里的那种
光芒，那种中国人最爱的标准的
微笑，还有那么充沛的泪水，真
的在我记忆深处留下了挥之不去
的印象。”

而倪萍对董卿也很欣赏，当
董卿还在上海主持节目的时候，
倪萍看到了，就对台里的人说：

“董卿思维敏捷，是个非常不错
的人才，要把她调到央视来！”

荧屏好“闺蜜”

作为不同时期的央视当家花
旦，倪萍总是对董卿格外看重，
并经常鼓励和教诲她。

倪萍还曾在各种场合背后夸
赞董卿。在《魅力新主播》节目
中，身为评委的倪萍在点评选手
时，特意拿董卿当榜样赞道：

“很多人都以为主持人这个职业
就是漂亮就行，董卿不只漂亮，
更重要的是有思想。这个智慧来
自哪儿呢？一样的台词一样的本
子，到她手里，她一定是用心灵
经过脑子，然后再用声音表达出
来。”这对当时在陌生环境才起
步的董卿来说，真是温暖了一
生。

这么多年来，倪萍从未遮掩
过自己对于董卿的认可和赞美。
2014年，董卿选择以访问学者
的身份出国深造，当时全国观众
难以理解，有说董卿是去国外生
子的，也有说她江郎才尽想要离
职的，舆论一时把她推向风口浪

尖。倪萍则挺身而出，仗义发文
力挺说：“我相信这10年她把所
有精力都用在了电视上，于是你
才看到一个仪态精致、语言准
确、充满魅力的董卿!再回来的
一定是个更好的董卿。我祝福
她!”董卿在国外听到大姐这样
的话，非常感动。

果然，董卿从国外回来，主
持中国诗词大会，舞台上她引经
据典，古典诗词信手拈来。随后
由她导演和制片的《朗读者》，
更是受到了全国观众的喜爱。

在《朗读者》的舞台上，倪
萍曾被董卿请去录节目，她带了
一大束花献给董卿，说了一句
话：“做得非常精彩，你辛苦
了!”董卿感动地说：“我一定把
节目做得更好!”倪萍贴心地为
董卿擦去泪水，两人在舞台上深
情相拥。

董卿凭借 《朗读者》 第一
季，获得第 25届电视文艺星光
奖电视文艺栏目大奖时，是倪萍
为董卿颁的奖。

携手综艺首秀

2019年3月，倪萍参加《声临
其境》第二季，在初赛中轻松杀出
重围，进入半决赛后，请来的助演
嘉宾是董卿，倪萍向大家解释了为
什么请董卿：“很多人都不知道，她
其实是表演系毕业的，她会演戏，
也会唱歌。她的声音很有特色。”

这是董卿的综艺首秀，节目中
她与倪萍合作配音的是动画片《麦
兜响当当》，她们的配音都很出
彩。董卿动情地说：“站在姐姐身
边，我就是想告诉她，这么多年你
没有看错人。”听到这话，倪萍瞬
间感动得落泪。

如今，董卿从连续 13年主持
央视春晚的主持人转型制作人，制
作的节目也非常受欢迎。有人形容
说：有一种友情，叫倪萍与董卿。
从慧眼识卿，到惺惺相惜；从隔空
神交，到背后互挺；从远隔重洋的
助力，到为了彼此抛开一切，合力
挑战声音的极致魅力。

摘自《知音海外版（上半月）》

有一种友情叫“倪萍与董卿”

中国平安联席CEO之一的李源祥，被友邦保险以高达约
702.53万美元 （约为 4946万元人民币） 的 2020年年度目标总
薪酬挖走。李源祥究竟是何人，能让友邦保险不惜血本也要

“挖角”？

倪萍曾是央视一姐，当她因个人事情暂时离开主持岗位
时，正是董卿接棒，直至成为央视当家花旦。在公开场合，倪
萍从未遮掩过自己对董卿的认可和赞美，尤其是董卿以访问学
者的身份出国深造时，舆论曾将其推向风口浪尖，倪萍却仗义
发文力挺。2019年，两人还携手参加 《声临其境》 第二季，
引起轰动。这对忘年交的背后，有着怎样的故事呢？


